

## Détails sur la mort du Chanoine Tornay

Voici les tout premiers détails que nous recevons sur le massacre du P. Tornay, juste au moment de mettre sous presse, et que nous nous empressons de communiquer à nos lecteurs. Un récit plus détaillé ne manquera pas de nous parvenir, que nous reproduirons dans le prochain numéro de la *Revue*.

Le P. Tornay a été massacré, sur la route de Lhasa, par les Lamas de Karmda (lamaserie voisine de Yerkalo et qui, en janvier 1946, chassa le Père de sa Mission). Son plan, semble-t-il, était de se rendre à Lhasa personnellement pour plaider la cause de ses chrétiens. Les Lamas le savaient et craignaient cette démarche. Le Père était accompagné de trois hommes : son boy Dossy, Joan Siao et Sandjroupt. Pour plus de sûreté encore, il s'était joint à une caravane thibétaine se rendant à la capitale. Celle-ci fut arrêtée d'abord, mais put continuer après avoir donné un beau fusil en cadeau. Le Père, retenu par les envoyés de Karmda, dut rebrousser chemin. Il resta quelques jours à Tchrayul et à Pitou avant de repasser le col du Choula \*. C'est à la descente de cette passe, versant Mékong, qu'il fut tué avec Dossy par cinq hommes postés en embuscade. Joan et Sandjroupt virent tomber Dossy et prirent la fuite. Ils apportèrent la triste nouvelle au P. Savioz, à Attentze. Ce dernier avait appris, depuis plusieurs jours déjà, qu'une quinzaine d'hommes coupaient toutes les routes pour se saisir du P. Tornay. Le mandarin, avisé, fit porter un ordre au chef thibétain de Dong, l'invitant à faire le nécessaire pour « rester dans la légalité et ramener le Père à Attentze ». Vaine mesure. Le chef de Dong est brigand lui aussi. Le P. Savioz a demandé aux confrères de Tsechung de monter le rejoindre pour délibérer sur place des mesures à prendre.

Le massacre du P. Tornay a dû avoir lieu dans les premiers jours d'août. Le 15, quatre hommes étaient envoyés pour rechercher les cadavres et les ramener à Attentze, si possible. Le 16, le P. Lovey se rendait auprès de son confrère pour mener une enquête précise et en informer la sous-préfecture.

---

\* Le col du Choula, 4000 m. environ, est à deux jours de marche au nord d'Attentze (Theking). Il relie les vallées du Mékong et de la Salouen et il est franchi par les caravanes qui se rendent à l'intérieur du Tibet et à Lhasa.